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Приведены результаты исследования износостойкости эластомерных композитов на основе бута-
диен-нитрильной резины БНКС-18, содержащих полые корундовые микросферы HCM-S и HCM-L, 
при температурах 22 °С и –34 °С. Показано, что введение корундовых микросфер в резиновую смесь 
приводит к уменьшению истираемости эластомерного композита как при трении при 22 °С, так и при 
–34 °С. Методом РЭМ показаны отличительные особенности изнашивания эластомерного композита 
при разных температурах абразивного трения. В частности, показано, что в отличие от трения при –
34 °С, при трении при 22 °С помимо протекания абразивного механизма износа, также наблюдается 
фрикционный механизм износа. Обнаружено, что при абразивном воздействии при –34 °С вследствие 
уменьшения эластичности и повышения жёсткости эластомера, приводящего к увеличению плотно-
сти контакта корундовых микросфер с твёрдыми частицами абразива, происходит более интенсивное 
разрушение стенок корундовых микросфер. Предложены типы их разрушения в зависимости от рас-
положения в эластомерной матрице. Первый тип, когда большая часть микросферы располагается 
внутри резины и видна только малая часть верхушки, которая подвергается разрушению. Второй тип 
разрушения наблюдается, когда микросфера менее глубоко расположена в резине, примерно на 50 % 
выступает из резины, и микросфера сильно подвергается разрушению. В разрушенную полость таких 
микросфер забивается и скапливается изношенная часть резины и абразива. Третий тип разрушения 
наблюдается, когда большая часть микросферы выпирает из резины и при абразивном воздействии 
вылетает из неё и на её месте образуется «кратер». 

Ключевые слова: бутадиен-нитрильный каучук, полые корундовые микросферы, эластомерный 
композит, абразивное трение, трение при низкой температуре, механизм износа. 
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Abstract 

The results of a study of the wear resistance of elastomeric composites based on butadiene-nitrile rubber 
BNKS-18 containing hollow corundum microspheres HCM-S and HCM-L at temperatures of 22 °C and  
–34 °C are presented. It is shown that the introduction of corundum microspheres into the rubber mixture 
leads to a decrease in the abrasion of the elastomeric composite both under friction at 22 °C and at –34 °C. 
The REM method shows the distinctive features of wear of an elastomeric composite at different temperatures 
of abrasive friction. In particular, it is shown that, in contrast to the friction at –34 °C, the friction at 22 °C, 
in addition to the flow of the abrasive wear mechanism, also has a frictional wear mechanism. It was found 
that the abrasive action at –34 °C causes more intensive destruction of the walls of corundum microspheres. 
The types of their destruction are proposed depending on their location in the elastomeric matrix. The first 
type, when most of the microsphere is located inside the rubber and only a small part of the top is visible, 
which is subject to destruction. The second type of destruction is observed when the microsphere is less 
deeply located in the rubber, protrudes from the rubber by about 50 %, and the microsphere is strongly de-
stroyed. In the destroyed cavity of such micro-spheres, the worn-out part of rubber and abrasive is clogged 
and accumulates. The third type of destruction is observed when most of the microsphere protrudes from the 
rubber and, under abrasive action, flies out of it and a “crater” forms in its place. 

Keywords: butadiene-nitrile rubber, hollow corundum microspheres, elastomeric composite, abrasive fric-
tion, friction at low temperature, wear mechanism.  
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